

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Tipo de Reunión: MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA	
Organismo, Dependencia o Proceso: Citada por Gerencia de Paz y Posconflicto	Fecha de Elaboración: 05/01/2018
Asistentes, Organismo: Tatiana Gutiérrez Pérez, Gerente de Paz y Posconflicto Valentina Cadavid, Secretaría de Mujeres Rodolfo Zapata, Misión ONU Sandy Morales, Misión ONU Claudio Guajardo – Misión ONU Alejandro Vargas, Secretaría de Salud Daniela Arboleda, CNR – FARC Yuraima Vásquez, FARC – Salud Dany Luz González, FARC – Medio Ambiente Pastor Lisandro Alape, CNR – FARC Juan Sebastián Berrío, FARC – Educación María Elda Ramírez, FARC - ETCR Dabeiba Manuel Antonio González, FARC - Ituango Alejandro Posada, Fucepaz Urbano Rico Monroy, Corporación NIBARU Juan Esteban Pérez Montes, U de A Andrés Mauricio Ponce Correa, ARN Juan Fernando Vélez, ARN – Coordinador Lisbeth Buitrago, OACP Diana Salazar Franco, VIVA Lucas Gaviria Henao, VIVA Paul Carder Biardeau, VIVA Mario Vásquez Duque, Secretaría de Educación	Ausentes, Organismo: No asistieron: Carlos Iván Lopera del PNUD y el Mayor Díaz de Fuerza de Tarea Norte.

Orden del Día:

- 1) Lectura del acta N°8 y sus respectivas correcciones.
- 2) Informes de seguimiento por subcomisiones
- 3) Compromisos adquiridos

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Desarrollo de la Reunión:

La gerente de paz, Tatiana Gutiérrez, saludó a todos los asistentes a la mesa de Reincorporación de Antioquia. Luego se dio lectura del acta 8, por parte de Andrés Ponce, representante de la Agencia de Reincorporación Nacional.

Se procedió a hacer las respectivas correcciones al acta, tales como: el proyecto promotores rurales de salud y vida tendrá una inversión de 129 millones de pesos y no de 129 mil millones; hay que hacer una claridad: esa mesa de cooperantes para el orden nacional aprobó un proyecto similar al de promotores de salud, pero tiene grandes diferencias. Tiene énfasis en salud sexual, nutrición infantil y consumo de sustancias psicoactivas; pero esto es un proyecto de carácter nacional y busca mejorar la atención en los hospitales locales para mejorar la atención a la población. Éste último proyecto tiene duración de un año y el proyecto de la mesa de promotores en salud de tres meses con opción de empleabilidad.

Con respecto al proyecto Banco de Vida de la Subcomisión de medio ambiente, no es la corporación SIAD, sino CIEP, quien ejecutará este programa.

En la subcomisión de género se hicieron las respectivas correcciones, porque con el proyecto formador de formadores, lo que se busca no es encontrar personas que estén formadas en política, sino que tengan el interés de formarse en esta materia. Es decir, que no solamente su interés sea a dos años, sino a cuatro o más. Adicionalmente, se hizo la observación para corregir el tiempo gramatical, debido a que el proyecto no ha comenzado. Se beneficiarán cerca de 300 excombatientes.

Una vez realizadas dichas observaciones, el acta N°8 fue aprobada unánimemente por todos los presentes.

Subcomisión de Tierras

Desde FARC aseguran que están a la expectativa de que el Gobierno asigne tierras con titularidad. En el contexto que se plantea los comodatos, manifiestan que continuaría la misma problemática porque con un comodato no se puede construir vivienda, ni se puede tener acceso a crédito debido a que no hay titularidad. Por esta temporada de navidad han quedado frenados estos asuntos, que volverán a iniciar a partir del 15 de enero. Se habló con el director de la Agencia Nacional de Tierras, Miguel Samper, para resolver el tema de tierras. Conclusión: explorar si CONFIAR puede buscar préstamos de ciclo corto; habría que mirar que fórmula se puede utilizar para que sea flexible.

Al dialogar con el gerente de CONFIAR, el objetivo es que él explique las fórmulas crediticias que tienen para adquisición de propiedad colectiva, como por ejemplo podría aplicarse en el caso de proyectos productivos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Hay que buscar una ruta para acceder a tierras porque la comunidad internacional no tiene autonomía para comprar tierras, varias instituciones del Gobierno Nacional tampoco tienen autonomía para hacer esta labor, pero podría buscarse un proyecto productivo donde se establezca mejoramiento o adecuación de tierras.

Subcomisión de seguridad

El 28 de diciembre se realizó una reunión donde surgió la propuesta de ir a sesionar al ETCR de Ituango, en Santa Lucía. Se invitó a las instituciones locales y al mandatario local, aunque éste no acudió a la cita.

La submesa de seguridad se debe articular con el Consejo Territorial de Reincorporación en Ituango. Lo que se va a realizar en este ETCR no va a generar resultados concretos, se hace con el propósito de generar confianza y cercanía con la gente y las comunidades.

La situación sigue compleja porque el jueves 4 de enero otro reincorporado fue amedrentado en una vereda de Ituango y un segundo excombatiente llamado, Leonardo Salinas, de otro ETCR también sufrió amenazas.

De la reunión del 28 de diciembre, el Mayor Díaz, de la Fuerza de Tarea Norte, se comprometió a acompañar estos espacios, pero hasta la fecha no ha hecho presencia. Claridad: Fuerza de Tarea Norte ha tenido muchos cambios, se espera que el coronel nuevo quede estable y ahora sí se puedan comprometer.

Dos consideraciones sobre el ETCR de Ituango para la sesión de la mesa:

- 1) La seguridad periférica del espacio: sería por parte del Ejército.
- 2) El control de asistencia en el espacio, donde se consideraría la Unicard para el ingreso. Recomendación: tomar el modelo de Llanogrande, ya que hay un proceso coordinado entre reincorporados e instituciones.

Subcomisión Proyectos productivos

Como PNUD no asistió, no socializó cómo están avanzando los 19 proyectos productivos que se están ejecutando en los ETCR.

Observación: hay que separar los proyectos de autoabastecimiento y los proyectos productivos. El proyecto productivo genera una rentabilidad, y aún no hay un proyecto que produzca esta rentabilidad dentro de los ETCR; en cambio, los proyectos de autoabastecimiento están programados para generar una seguridad alimentaria de los excombatientes.

 GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Es necesario aterrizar la producción y los tiempos a futuro para aprovechar el compromiso de apoyo y alianza estratégica de la FAO en la compra de productos. Ésta a su vez los vendería al programa de Mejoramiento Alimentario y Nutricional de Antioquia (MANA) de la Gobernación de Antioquia.

Observar y valorar qué casos de los proyectos de autoabastecimiento pueden ser exitosos para considerar cuales se pueden prolongar en el tiempo. Cabe resaltar, que las iniciativas de autoabastecimiento y seguridad alimentaria surgieron fue del fortalecimiento de lo que ya tenía FARC en los ETCR.

Hay proyectos que no están siendo apoyados, como por ejemplo el del frísol en Dabeiba; no está siendo apoyado por el presupuesto, pero continúa avanzando por iniciativa propia.

Preocupación con Vidrí: no se puede fortalecer los proyectos y deben ser livianos por el territorio. En ese espacio se debería hacer una consulta previa antes de realizar cualquier proyecto.

Subcomisión de Vivienda

La subcomisión de vivienda se conformó hace tres reuniones de la mesa de Reincorporación, por parte de esta submesa solo se ha realizado una reunión entre los miembros, que son: FARC, VIVA, Gerencia de Paz y ONU.

El objetivo de la submesa es estructurar un proyecto piloto de vivienda donde se permita definir el modelo de intervención a seguir. Se pretende avanzar en la cuantificación de los proyectos identificando potencialidades y observando barreras que puedan dificultar el proceso tanto en vivienda urbana, como rural.

Desde la Empresa de Vivienda de Antioquia (VIVA) se pretende aportar viviendas de tipo rural, que sean dentro del marco de un proyecto productivo. Se habría identificado un lote en Mutatá y otro en Ituango. Desde esta entidad aducen que para realizar un proyecto se requiere un lote aprobado por el municipio primeramente, y posteriormente: definir costos, conocer la normativa, definir el número de viviendas a construir, entre otros requerimientos. VIVA plantea como opción implementar Unidades Agrícolas Familiares. La norma establece necesario de 6 a 8 hectáreas para desarrollar una vivienda en temas netamente agrícolas; en el caso de uso mixto, con ganadería y agricultura se necesita de 24 a 32 hectáreas; mientras que exclusivamente para ganadería se requiere de 50 a 57 hectáreas.

Desde la entidad han identificado que los proyectos productivos están enmarcados más con el componente agrícola, por lo tanto habría que trabajar con los requisitos mínimos de la ley en el manejo de las hectáreas. Asimismo, mencionan que uno de los desafíos de los lotes es

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

estar enmarcados en la Ley Segunda, pues la mayor parte en la zona estaría dentro de esta restricción, para el uso de tierras.

Pastor Alape manifiesta que el proyecto piloto debería ejecutarse en Mutatá, que son quienes todavía no tienen techo (los demás ETCR ya tienen techo). La gente quiere reproducir el modelo habitacional que se ha hecho en otros espacios porque se suele aprovechar más el uso de agua, residuos y demás; en comparación de lo que se puede hacer con una vivienda reglada. En este municipio de deberían ejecutar entre 80 a 100 viviendas como mínimo.

Subcomisión de salud

El proyecto acciones de atención primaria en salud sexual y reproductiva, que incluye infancia y revisión de sustancias psicoactivas, es un programa que tendrá duración de un año. Pese a que el proyecto está dirigido al beneficio de todos los municipios en general, en Antioquia se seleccionaron los 5 ETCR. Este proyecto será coordinado por Naciones Unidas y Organización de Migraciones, el cual está avalado por Presidencia y Ministerio de Salud.

El proyecto promotores rurales de salud y vida será complementario a éste primero, con un periodo de tres meses, en el cual se busca que los excombatientes que se formen tengan acceso a un empleo.

El miércoles 3 de enero se trasladó la brigada médica por vía terrestre hacia Carrizal, en la cual atendieron a 56 personas del ETCR y a unos campesinos de la comunidad.

La siguiente brigada médica sería en Vidrí. Para el efecto, las FARC sugieren que notifiquen con anticipación para poder reunir y alertar a los reincorporados para que estén presentes durante las mismas.

Revisión de la propuesta del uniforme

El uniforme actualmente lleva tres logosímbolos: la mesa de reincorporación, secretaría de Salud y el de Naciones Unidas.

Observaciones al Uniforme:

En cuanto al vestuario del proyecto de Promotores Rurales, las FARC proponen la incorporación de los logos de ARN, OACP, PNUD, CNR y la Mesa Departamental de Reincorporación-MDR; y que se elaboren en las sastrerías de los ETCR. Asimismo, el color que sugieren es rojo o verde porque el blanco sería proclive a ensuciarse fácilmente.

 GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Pastor Alape preguntó si al final del programa de Promotores de Salud, estos tendrán oportunidad de seguir estudiando un diplomado y que les validen el certificado para conseguir un empleo. Varios integrantes de la mesa respondieron que el certificado no les permite habilitarlos como enfermeros, pues no es educación formal, por lo cual es necesario seguir estudiando. Se sugiere articular con el SENA para seguir formando a los participantes.

Subcomisión de género

La submesa de género agendó una reunión para el martes 9 de enero, con el objetivo de programar el primer Festival del cuidado. La fecha aún está pendiente por definir.

El proyecto de formador de formadores tiene únicamente el 50% de financiación, por lo que es necesario encontrar financiamiento de la Mesa de Cooperantes. El paso siguiente es evaluar conjuntamente quién podría cofinanciar el programa.

Con respecto al proyecto de Formación Política (capacitación en marco jurídico normativo, campañas, plan de medios, etc) se está haciendo la caracterización de las potenciales participantes. El programa arrancaría en abril y desde enero se realizaría la nivelación.

Subcomisión de Educación

La Secretaria de Educación afirmó que ha ido avanzando en los proyectos con la Corporación Ceiba y la Corporación CIER. Sin embargo, se necesita que el Ministerio de Educación autorice a estos operadores para que implementen los programas de educación en los ETCR. FUCEPAZ está elaborando el presupuesto respectivo para 272 estudiantes. Se sugiere que conjuntamente con el apoyo de la OACP y FARC avancen en la autorización.

La Universidad de Medellín, la Universidad de Envigado y la Cooperativa de Colombia (posiblemente el Tecnológico de Antioquia también se vincule) ofrecen seis becas – dos por cada institución- para los excombatientes, con la oportunidad de ingresar a cualquiera de las facultades que tienen dentro de la institución. Quienes se vayan a presentar deben cumplir con todos los requisitos; la beca iniciaría para el segundo semestre del 2018 y cubriría el pago completo del programa académico.

En marzo de 2018 se ofertarán diez cupos de oficios varios para excombatientes que se desempeñarán en instituciones educativas y hospitales. Tendrán el salario mínimo de la Gobernación de Antioquia que es un poco más del SMLV de la ley, incluyendo las primas. Estas personas serán ubicadas en los diferentes municipios del departamento, lo cual se ejecutaría a través del SISE que es quien regula estos empleos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

OTROS PUNTOS RELEVANTES

- Los excombatientes habían iniciado una cuenta con CONFIAR, pero por el tema de la lista Clinton la entidad decidió retirarla. Por tal motivo, se fueron con Banco Agrario.
- Se ha dialogado en varias ocasiones con el Gobierno Nacional y con la ANT que maneja el tema de tierras. Desde la institucionalidad exigen miles de requisitos, pero siguen en lo mismo.
- Como la situación de seguridad en Ituango es compleja y hay un panorama sistemático de asesinatos, se debe ser muy cuidadoso con lo que se dice. El mensaje debe ser de confianza y reconciliación.
- El alcalde de Ituango debe tener claro que encabeza el comité de reincorporación en el municipio, debe quedar instalada esta formalidad.
- Los proyectos de vivienda son complejos porque son muy costosos, hay que cumplir con toda la normatividad que lo regula y hay que articular a todas las instituciones que van a hacer viable el proyecto.
- Acerca del proyecto **Sistemas agroforestales y manejo de recursos ecosistémicos**, Fondo Siembra ya inició la aprobación y la reglamentación. Hay un recurso para estos proyectos; el único requisito es que el proyecto debe llegar con la tierra. La gerente de paz, Tatiana Gutiérrez, hace parte de la junta en la cual han tenidos dos reuniones. Dentro de los proyectos se apoya desde la siembra hasta la comercialización, y se logró que los reincorporados hagan parte del perfil de los beneficiarios.
- La corporación CEIBA y CIER están recogiendo los requisitos para poder operar en el territorio. Para municipios no certificados se requiere un permiso especial. Buscar un decreto que faculte la posibilidad de que se pueda operar en los ETCR.
- Definir con claridad en qué municipio se busca el lote, hablar con los alcaldes y encontrar ese predio en el que se piensa construir. Hay que trabajar con la construcción que no sea tradicional sino de carácter rural.
- Un proyecto que está trabajando un ingeniero en una ETCR, es de autoconstrucción, no requiere tanto cemento y se elabora a partir de reciclajes. En el marco de protección medio ambiental esta vivienda sería holgada como para un campesino: con tres habitaciones, dos baños, una cocina tradicional y una cocina opcional de leña.
- Vidrí es el ETCR que está quedando para lo último, se debería dar prioridad en las próximas ocasiones.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

- Ningún ETCR tiene tierra formalmente.
- Pendiente coordinar el acto de reconciliación.

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Citar a los alcaldes de los municipios donde inciden los ETCR para socializar en qué va el proceso de reincorporación. Los municipios son: Dabeiba, Vigía del Fuerte, Anorí, Remedios, Frontino, Urrao, Mutatá, Ituango y Yondó.	Gerencia de Paz	5 de enero	Asistencia de los alcaldes.
2	Citar al gerente de CONFIAR para evaluar la posibilidad de financiar el tema de tierras.		A fijar	Informes y socialización
3	La mesa de reincorporación departamental asumió el compromiso con el gobernador de visitar los cinco ETCR.	Mesa de Reincorporación	A fijar	Comunicación asertiva, retroalimentación, confianza entre las comunidades y las instituciones.
4	La mesa de Reincorporación sesionará en Ituango dando prioridad al tema de seguridad y citará a todas las autoridades, como: Ejército, Policía y demás instituciones pertinentes del Ministerio Público. Tema logístico: tener en cuenta que el	Mesa de Reincorporación	17 de enero	recobrar la confianza en la comunidad por la situación de seguridad

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

	helicóptero no tiene donde aterrizar en el ETCR, por lo que debe hacerlo en el pueblo y se debe tener transporte terrestre para bajar hasta Santa Lucía.			
5	La entidad VIVA se comprometió traer para la reunión del 12 de enero una propuesta a los alcaldes sobre los proyectos de vivienda en zonas rurales.	VIVA	12 de enero	de Concertar el proyecto de vivienda con los alcaldes y empezar a estructurarlo
6	Fijar una fecha para hacer una jornada de salud en Vidrí.	Secretaría de salud	12 de enero	de Organizar y fijar un plazo para comenzar a realizar la jornada de salud
7	Evaluar con los alcaldes en qué lotes se va a construir. Dentro de ello se debe generar un proyecto que no solo beneficie a los excombatientes, sino también a la población porque los mandatarios locales deben cumplir unos indicadores dentro del Plan de Desarrollo en los que se debe incluir a las personas que habitan el municipio.	Mesa de Reincorporación	12 de enero	de Comenzar a estructurar los proyectos de vivienda en los ETCR.
8	La Misión ONU se compromete en averiguar si habría disponibilidad de helicóptero para la	Misión ONU	12 enero	de Confirmar la disponibilidad del transporte para realizar la visita a Ituango.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 9	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

	visita de la reunión de seguridad, para el miércoles 17 de enero, tentativamente.			
9	- Fijar una fecha para el festival del cuidado.	Secretaría de Mujeres	de 12 de enero	Planificar la primera intervención del festival del cuidado

Firman:

Juan David Hurtado Villegas

Tatiana Gutierrez Perez

Elaborada por: Andrés Ríos- Comunicador

Aprobada por:

GERENCIA DE PAZ Y POSCONFLICTO

De: Alejandro Vargas Gutierrez <avargas@pdsp.co>
Enviado el: miércoles, 10 de enero de 2018 12:00 p.m.
Para: ursulachaves@acr.gov.co; elizabethyarce; cuervo@manadalibre.org; GERENCIA DE PAZ Y POSCONFLICTO; jhvargas2000; JOSE IGNACIO CANO MARIN; aranibara@un.org
CC: dpajaro; mmeza@ces.edu.co
Asunto: programación de nuevas Brigadas de Salud del PAS

Cordial saludo para todos/as,

La Secretaría Seccional de Salud y Protección Social de la Gobernación de Antioquia prepara en este momento el informe técnico final sobre la Brigada de Salud que se realizó en la primera semana de 2018 en la zona rural de Carrizal, en el municipio de Remedios, tal como fue solicitada previamente por la Mesa de Paz y Posconflicto.

Atendiendo algunas observaciones del día de ayer en la Submesa de Salud, invitamos amablemente al equipo FARC y todos los acompañantes del proceso (ONU, ARN, etc), para que juntos estructuremos la preparación de una nueva Brigada para el ETCR de Vidrí en Vigía del Fuerte, la cual fue solicitada meses atrás y está avalada por la Gerencia.

Agradecemos que se invite a los representantes de la Nueva EPS para articularnos con ellos antes de la actividad.

Consideramos importante conocer el número de adultos (hombres y mujeres), de niños y de gestantes en el ETCR de Vidrí para estimar los insumos que se necesitan (medicamentos y en Odontología).

Quedamos atentos a sus observaciones, fecha de reunión preparativa y demás sugerencias.

Atentamente,

Alejandro Vargas Gutiérrez., M.D.,MSc.
Médico Epidemiólogo, SSSA.
móvil: 312 787 82 97

CONFIDENCIAL. La información contenida en este e-mail es confidencial y sólo puede ser utilizada por el individuo o la compañía a la cual está dirigido. Si no es usted el destinatario autorizado, cualquier retención, difusión, distribución o copia de este mensaje está prohibida y es sancionada por la ley. Si por error recibe este mensaje, le ofrecemos disculpas y le agradecemos reenviar y borrar el mensaje recibido inmediatamente. CONFIDENTIAL. The information contained in this email is confidential and only can be used by the individual or the company to which it is directed. If you are not the authorized address, any retention, diffusion, distribution or copy of this message are prohibited and sanctioned by the law. If you receive this message by error, we thank you to reply and erase the message received immediately

